
R E P U B L I C A  DE C H I L E :  
JUNTA DE QOBIERNO 

--En Santiago, a trece días del mes de junio de mil novecientos se 

tenta y cinco, siendo las 9.30 horas, se reúne la Junta de Gobierno en Sesión 

Secreta para tratar las materias que se señalan a continuación. 

1 . -  EXPOSlClON DEL SEAOR MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES SOBRE POLlTlCA EXTE - 
RIOR. 

--Concurre el señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES, quien expo- 

ne los siguientes temas: 

a) Reunión de la Organización de Estados Americanos. 

El señor MINISTRO DE RR. EE.- Respecto de la reunión de la Organi- 

zación de Estados Americanos, puedo decir que, en general, se cumplie- 

ron todas las metas que nos habÍamos propuesto. Esto se debió en gran 

parte a la calidad de la delegación que me acompañó; entre ellos, la 

acción de los señores Manuel Trucco, Enrique Bernstein y Sergio DÍez, 

que fue muy positiva y, también, del Coronel señor Horacio Toro, que 

resultó un diplomático innato y muy cooperador. 

Hicimos un trabajo de hormiga. Tuvimos invitados a almorzar en la 

Embajada en Washington a 16 distintos Cancilleres, con sus respectivas 

delegaciones, lo que estimo que fue muy positivo, porque nuestra Emba- 

jada en esa ciudad, la residencia, es un edificio que nos puede llenar 

de orgullo, sobre todo como está ahora, muy bien refaccionada, lo que 

considero un factor muy importante, en especial para aquellos paÍses ca - 
ribeños que tienen que recordar que Chile no es ningún país pinganilla. 

A mi juicio, el resultado fue un mayor respeto por Chile, mayor cordia- 

lidad con cada uno de los miembros de la delegación chilena y, también, 

mayor número de votos. 

En el tema que nos preocupaba, que era el de los derechos humanos, 

se obtuvo la postergación por un año de tratar este tema. No sólo no 

se discutió, sino que ni siquiera se leyó el informe de la Comisión, 

que era extraordinariamente malo. El argumento que empleamos fue la 

venida del grupo de trabajo en julio del presente año. El instrumento 

que usamos fue el Canciller de Costa Rica que, por ser de la bancada 

opuesta con los paÍses que estuvieron en una posición muy diferente 

con Chi le en Quito, causó sorpresa y neutral izó cualquiera intervenci@ 
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de par te  de aquel los países que podían oponerse. As? que es ta  reso luc ión  fue 

aprobada por  consenso, con algunas declaraciones inocuas de Méj ico, Jamaica y 

Estados Unidos. K iss inger  nos d i j o  que e l l o s  tenían que hacer una declaración. 

Le ordenó a Rogers que l a  h i c i e r a  y nos expresó, inc luso,  que nos iban a mos - 
t r a r  e l  borrador para que nosotros l e  hiciéramos observaciones s i  no estábamos 

de acuerdo con l o  que e l l o s  iban a mani festar .  Hay que ver  que a Rogers, cuan - 
do habló, ten?a a t raS a l  Senador F raz ie r  ( f oné t i co ) ,  que ha s ido  bastante a c t i  

vo en sus ataques contra Chi le,  y a t r e s  congresales más, l os  que nos presenta A 

ron. Estuvimos conversando con e l l o s ,  sobre todo Sergio DÍez que estuvo hablan - 
do una hora con F r e i z i e r  ( f o n é t i c o ) .  

Por l o  tanto,  e l  tema no se va a t r a t a r  hasta e l  próximo año en l a  

próxima Asamblea General, en mayo de 1976. 

Ot ro  aspecto p o s i t i v o  fue que B o l i v i a  no t r a t ó ,  como siempre l o  ha 

hecho, su tema de l a  s a l i d a  a l  mar. Pero había s a l i d o  en l a  prensa una decla- 

rac ión del  C a n c i l l e r  Guzmán Soriano, que B o l i v i a  t radic ionalmente tocaba e l  

punto de l a  s a l i d a  a l  mar. Esto me lo corroboró ahora e l  p rop io  Embajador Gui 

l lermo Gut iérrez,  quien me d i j o  que había un tiempo en que B o l i v i a ,  aun cuando 

se t r a t a r a  inc luso de h a  reunión de cosmetólogos; es dec i r ,  se levantaba e l  

representante de B o l i v i a  para r e f e r i r s e  a ese tema. Bueno, en es te  caso no ha - 
b1Ó nada a l  respecto. 

En e l  Comité J u r í d i c o  In ternac iona l  habíamos presentado nosotros 

a l  candidato Edmundo Vargas para l a  reelección.  Desde hacía meses que estába- 

mos trabajando es to  en d iversas Embajadas y r e s u l t ó  ree leg ido por  17 votos a 

favor  y 4 abstenciones. Es un gran é x i t o .  

Luego, l a  e lecc ión  de O r f i l a  también fue muy importante, porque con 

l a  e lecc ión  del Embajador O r f i l a  nosotros fuimos los  primeros en apoyarlo y l o  

hicimos muy decididamente una vez que se r e t i r ó  Sabena Pastor. Con esto, en 

primer lugar,  se e v i t ó  que s a l i e r a  e leg ido por  d i f e r e n c i a  de un voto e l  Canci- 

l l e r  V íc to r  Gómez, de l a  República Dominicana, que era patrocinado por  Méj ico 

y por o t r o s  países del  Caribe. En seguida, se e v i t ó  que, a l  produci rse e l  re-  

t i r o  de Sabena Pastor, l os  peruanos pudieran presentar a su candidato, que era 

García Bedoya, para quien en dos ocasiones e l  Embajador aqu? me hab?a pedido e l  

voto. N i  s i q u i e r a  alcanzó a tener e l  mínimo de votos como para presentar lo.  

En te rce r  lugar, Vignes, que estaba un poqui to amoscado por l os  t r e s  no que se 

l e  habían dado en MorÓn, con todo es to  ya quedó bastante más amistoso y mejoró 

nuestra pos ic ión  con Argentina. Y, respecto de O r f i l a ,  que estaba muy emocio- 

nado y muy agradecido, ya l e  está sacando dividendos Manuel Trucco: va a admi- 

t i r  en l a  p lan ta  admin i s t ra t i va  e n t r e  4 a 6 chi lenos de bastante je rarquía ,  
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ra tener un mejor equipo y mejor representación nosotros en la planta adminis - 
trativa de la O.E.A. Además, tiene el compromiso de echar al señor Reque, el 

Secretario de la Comisión lnteramericana que fue quien actuó tan mal permitien - 
do ... 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Pero ahora lo ratifi - 
ca ron. 

El señor MINISTRO DE RR. EE.- Sí, pero esta declaración la hicie- 

ron dentro de la Comisión. Le renovaron su confianza. Fueron los compañeros de 

é l ,  pero sigue la investigación. Hay una investigación, porque es indudable 

que ese hombre, en primer lugar, antes de presentar el informe a la O.E.A., lo 

que era lo lógico, lo elevó a las Naciones Unidas. Y dicho documento fue el 

que hizo que Naciones Unidas siguiera el caso contra Chile en Ginebra. Luego, 

también, no sólo eso, sino que este documento se habla dado a la publicidad y, 

prácticamente, en todas partes estaba; al extremo de que entre los papeles no- 

ticiosos informativos que uno encontraba en un Banco, ahí estaba el informe de 

la Comisión, por supuesto que con todos los cargos contra Chile y ningún des - 
cargo. Reque es boliviano. De modo que, como decía, hay un compromiso de Or- 

fila en el sentido de que cuando él asuma, en julio, lo va a echar. Esos son 

los dividendos que nos significó a nosotros la elección de Orfila. 

Por otro lado, Perú formuló una proposición de hacer una reunión 

previa de los latinoamericanos para concertar una unión conjunta ante Estados 

Unidos. Invitó a una sesión almuerzo antes que se iniciaran las sesiones. Yo 

no sólo no asistl, sino que ese día yo daba un almuerzo a los personeros del 

Departamento de Estado norteamericano; o sea, a todos los que están bajo Ki - 
ssinger. Los norteamericanos estaban muy enojados por esta actitud que habla 

tenido Perú y se lo hicieron saber. A los que fueron a la sesión --mandé ahÍ 

a Enrique Bernstein--, Perú les explicó sus~propósitos de ponerse de acuerdo 

para actuar contra EE. UU. Hubo dos o tres oradores que dijeron que no velan 

ningún motivo y el cuarto propuso que la reunión se suspendiera inmediatamente 

y que se llamara al representante norteamericano para explicarle el motivo de 

la reunión. De modo que eso fue un fracaso del Perú, que, unido al fracaso de 

que no pudieron sacar su candidato, hizo que en realidad no obtuvieran éxito 

alguno. Y el Canciller De la Flor regresó antes que terminara la conferencia. 

En esta reunión sí se tomó un acuerdo que va a tener consecuencias, 

que fue tratar por partes los proyectos de reformas a la Carta de los Estados 

Americanos. Es decir, considerando que los más adelantados eran los proyectos 

de reformas al Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca, se hizo un ca - 
lendario y éste quedó el primero ahora para jul ¡o. 
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puestas. La que más nos in teresa a nosotros, y  l a  que más interesa a todos, es 

l a  modi f icación,  precisamente, a l  a r t í c u l o  17, norma que establece que l a s  re-  

soluciones se tomarán por una mayoría de dos te rc ios .  Entonces, l a  modif  i ca  - 
c ión  cons is te  en agregar un pá r ra fo  para d e c i r  que cuando se t r a t e  de deshacer 

una medida, bastará con una mayoría absoluta. Esta modi f icación,  s i n  r e f e r i r -  

nos a l  caso de Cuba, s ino  que, en general, parece jus ta .  No se puede mantener 

una medida cuando menos de l a  mi tad de los  países l a  están apoyando. Lo más 

probsble es que va a s a l i r  aprobada. Ya l a  Comisión que recomendó tuvo 17 vo- 

tos contra 4. De modo que creemos que eso va a s a l i r  aprobado y no hay nada 

que hacer, porque todos estiman que es j us ta .  Ahora, inmediatamente después, 

van a procurar ;  es dec i r ,  e l  procedimiento después que se aprueben estas modi- 

f i cac iones es e l  s iguiente:  l o s  P len ipotenc iar ios  se quedan a l l á  para acordar 

una redacción del  p ro toco lo  de reforma a l  TlAR y s u s c r i b i r l o .  Pero eso t i e -  

ne que ser  motivo de ley :  debe ser  enviado a cada Gobierno para que sea r a t i f i  - 
cado y se supone que va a durar  unos cuantos meses. No en t ra  en v igo r  hasta 

que los  dos t e r c i o s  no l o  hayan r a t i f i c a d o .  Pero es muy probable que dentro de 

es te  año es té  r a t i f i c a d o .  Y, de ser  as í ,  podría haber una nueva reunión para 

t r a t a r  de d e j a r  s i n  e fec to  l as  medidas tomadas contra Cuba. 

Entonces, para es te  ob je to ,  nosotros estamos pensando, s i n  tener 

seguridad pero es una buena maniobra, e l  r e c u r r i r  a  l a  Junta lnteramericana de 

Defensa. Para esto, ya ayer e l  M i n i s t r o  de Defensa c i t ó  a todos l o s  Agregados 

M i l i t a r e s  acreditados en C h i l e  y  l e s  d i o  es te  documento que tengo aquí, como 

copia in format iva.  

del art .17 
E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿La modi f i cac ión  

/ s i g n i f i c a  que Cuba vuelve a l  seno de l a  O.E.A.? 

E l  señor MINISTRO DE RR. EE.- No. S i g n i f i c a  que podría vo tarse  y, 

entonces, ya neces i ta r ía  solamente 11 votos en l a  p rác t i ca ,  pues son 21. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Actualmente, Cuba 

t i ene  as ien to  en l a  O.E.A.? 

E l  señor MINISTRO DE RR. EE.- En 1962 Cuba fue  suspendida de todo 

e l  sistema interamericano. En 1964 se l e  ap l i ca ron  l a s  sanciones. Estas son 

las que podrían levantarse. Para que se levanten l a s  sanciones se neces i ta r ía  

hacer una nueva reunión de Canc i l le res .  

Respecto de nuestra maniobra, en e l  documento está mejor expl icada. 

Dice l o  s iguiente:  "Considerando que en e l  5' período de sesiones o rd ina r ias  ce - 
lebradas en Washington, en mayo de 1975, l a  Asamblea General de l a  O.E.A. decla - 
ró, por 9 votos d is identes ,  su propós i to  de que una vez que se aprueba en Costa 

Rica e l  Protocolo de Reformas d& T l A R  ( f oné t i co ) ,  sobre l a  base de las  recomen- 

daciones de l a  Comisión especial  de es tud io  del sistema interamericano, se r e  - 
suelva de ja r  s i n  e fec to  l as  d isposic iones per t inentes  de resoluciones a 
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para a p l i c a r  medidas contempladas en e l  a r t í c u l o  8" del  T-I.AR ( f oné t i co )  que 

no cuenten ya con e l  respaldo de l a  mayorla de los  Estados miembros1' Es de - 
c i r ,  están pretendiendo ah í  que, s i n  esperar l a  r a t i f i c a c i ó n ,  se dejen s i n  

e fec to  l a s  medidas, l o  cual es totalmente reñido con l o  j u r í d i c o .  

"Segundo.- Que l a s  Únicas medidas apl icadas en v i r t u d  de ese a r  - 
t í c u l o  del  TlAR ( fonét ico)  son las  que se r e f i e r e n  a l  Gobierno de Cuba y fue - 
ron adoptadas en l a  8a. y 9a. Reunión de consul ta de M in i s t ros  de RR. EE., de 

1963 y 1964. Por l a  primera se excluyó a l  ac tua l  Gobierno de Cuba de su par- 

t i c i p a c i ó n  a l  sistema interamericano, y por l a  segunda se ap l i ca ron  las  s i  -- 
guientes medidas respecto de ese Gobierno: a) Que los  Gobieraos de los  Esta - 
dos americanos no mantengan re lac iones d ip lomát icas n i  consulares con e l  Go - 
b ierno de Cuba; b) Que l o s  Gobiernos de los  Estados americanos interrumpan t o  - 
do su intercambio comercial, d i r e c t o  o i nd i rec to ,  con Cuba, a excepción de 

los  al imentos, medicinas y equipos médicos que, por razones humanitar ias, pue 

dan ser  enviados a Cuba, y c) Que l o s  Gobiernos de l o s  Estados americanos in -  

terrumpan todo t ranspor te  marít imo e n t r e  sus países y Cuba, con excepción del 

t ranspor te  necesario de Índo le  humanitaria". Este es e l  embargo que 1 laman 

l o s  norteamericanos, o sanciones que se han tomado. 

Otro considerando: "Tercero.- Que l a  4a. Reunión de Consulta de 

l a  O.E.A. encomendó a l a  Junta lnteramericana de Defensa e laborar  y mantener 

actual izados l o s  planes para l a  defensa del  Continente americano. Que l a  Jun- 

t a  lnteramericana de Defensa, en cumplimiento de ese mandato, ha elaborado 

l o s  va l iosos  documentos denominados "Evaluación Est ra tég ica  de l a  Situación" 

y l o s  Planes A l f a  y Bravo, que han s ido  elevados a l a  consideración de cada Es - 
tado americano". En estos documentos se señala taxativamente l a  amenaza que, 

para l a  seguridad de l a s  Américas, entraña l a  p o l í t i c a  de i n f i l t r a c i ó n  y sub - 
vers ión que impulsa l a  Unión Sov ié t ica  en Cuba. 

"Que l a  p o l í t i c a  interamericana y l a  defensa americana del Conti  - 
nente deben actuar  coordinadamente por  e s t a r  indisolublemente l igadas; s o l i c i -  

tan de l  Consejo Permanente de l a  O.E.A. que en l a s  eventuales reuniones en que 

se t r a t e  e l  levantamiento de las  medidas adoptadas en v i r t u d  del TIAR ( f oné t i -  

co) cont ra  e l  Gobierno de Cuba, se tengan en consideración las  evaluaciones y 

proposiciones contenidas en l o s  documentos elaborados por  l a  Junta Interamer i -  

cana de Defensa". 

"Segundo.- Que s o l i c i t a  de l a  Junta lnterarnericana de Defensa su 

op in ión  fundamentada sobre s i  en l a  ac tua l  s i t uac ión  considera conveniente o 

imprudente para l a  seguridad de l  Continente Americano e l  de ja r  s i n  e fec to  l a s  

medidas que, en ap l i cac ión  del  TIAR, han s ido  impuestas a l  Gobierno de Cuba, 

tanto por l a  8a. como por l a  9a. Reunión de Consulta de M in i s t ros  de RR. EE. f i  
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Aquí yo resum6 muy brevemente l o  que d i ce  respecto de Rusia y Cu- 

ba, pero son argumentos l ap ida r ios  y muy buenos l o s  que aparecen en e l  documen- 

t o  de l a  Junta lnteramericana de Defensa. Por l o  tanto,  nuestra idea es que, 

como ya no podemos vo lve r  a r e p e t i r  todos l o s  argumentos que dimos en Q u i t o  e l  

año pasado contra Cuba y como un elemento nuevo, Ch i l e  só lo  podría añadir  que 

Radio La Habana cont inúa sus ataques, l o  cual ,  en rea l idad,  po podría ser con- 

siderado como una amenaza para l a  seguridad del Continente, consideramos que 

con l o s  argumentos de l a  Junta lnteramericana de Defensa, que s í  que son v a l i o -  

sos y están susc r i t os  por todos los  países americanos, podríamos defender nues- 

t r a  t e s i s  de que no se levanten l a s  sanciones a Cuba. 

Además, con e l l o  estamos dando a esta Junta lnteramericana de De- 

fensa un espaldarazo en su labor,  que siempre ha s ido  considerada que no s i r v e .  

Le dan una tarea y después no l a  consideran para nada. E l  t r aba jo  da l a  sensa- 

c i ó n  de que es i n ú t i l .  Hay que ver  que ese documento está f irmado por  e l  Almi- 

ran te  Ter ry  ( foné t i co ) ,  ac tua l  Presidente de l a  Junta, y o t r o s  documentos están 

firmados por venezolanos; en f i n ,  se nota que están representadas las  d iversas 

nacionalidades. 

Por l o  tan to ,  e l  hecho de que nuestro M i n i s t r o  de Defensa envíe 

una declaración por intermedio de cada Agregado M i l i t a r  a su respect ivo Coman - 
dante en Jefe, yo creo que, por l o  menos, l o s  va a o b l i g a r  a l e e r  l a  p a r t e  per- 

t i n e n t e  y va a produc i r  una inqu ie tud en l o s  medios m i l i t a r e s .  Considerando que 

l a  mayoría de los  países t ienen Gobiernos m i l i t a r e s ,  Gobiernos en que los  m i l i t a  - 
res mandan en alguna forma y que o t r o s  países temen que les  suceda l o  mismo, co- 

mo, por ejemplo, Colombia, estimo que no van a poder despreciar l a  op in ión  m i l i -  

t a r  y que es to  puede tener un e f e c t o  bastante p o s i t i v o .  

--Por cambio de lado del casette, no se graban algunos minutos de 

l a  sesión. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Al Presidente de l a  

Junta l e  estoy enviando una ca r ta  personal d ic iéndo le  que tengo e l  agrado de man - 
dar le  es te  documento, en e l  que nosotros so l  ic i tamos que a l a  Junta que é l  p res i  - 
de se l a  tenga en cuenta. A m i  j u i c i o ,  eso va a ser p o s i t i v o .  

Ahora, supongamos que ahora l a  O.E.A., con esta s o l i c i t u d  nuestra 

--Manuel Trucco me expresó que es to  un día va a de r i va r  en una votación--,  l a  pon - 
ga en votación y que por  a lgún motivo consideren que no fuera pe r t i nen te  o l o  sa- 

caran o a lgo  as í .  Bueno, nosotros podemos dec i r :  lamentablemente, nosotros que - 
ríamos que a l os  m i l i t a r e s  se nos tomara en cuenta, y en es to  no nos han tomado 
en cuenta. Digamos, en m i  opin ión,  se puede hab lar  mucho con es to  para que ten- 

gan más caute la en es te  apresuramiento ac que hay por levantar  l as  sanciones 

ba . 
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El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- A mi 

juicio, nosotros debemos actuar solamente con el cargo pol itico que tenemos y 

no firmar, por ejemplo, en el caso del Ministro de RR. EE., colocando el grado 
a 1 gunos ; 

que él tiene en la Marina, porque eso molesta en/sectores y no conviene crear 

subceptibilidades en forma gratuita. Por eso, en el caso especifico que colo- 

qué de ejemplo, propongo ficmar solamente "Ministro de RR. EE. de la República 

de Chile." 

El señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Tiene toda la razón. 

He dicho eso, pero voy a insistir en que así se proceda. Son muy ciertas las ob - 
servaciones hechas por el señor General Leigh. (NO se entiende lo que manif ies - - 
ta a continuación) . 

El señor ALNIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- ¿La 

Junta es uno de los organismos de la O.E.A.? 

El señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- No. No es exactamen- 

te un organismo de la O.E.A. Es muy curioso. Primero se creó el Tratado lnter 

americano de Asistencia Reciproca y la Junta Interamericana, pero sin ninguna 

1 Ínea de dependenc i a. 

Sin embargo, en el asunto que nos preocupa partimos del hecho to- 

talmente claro de que la ba. Reunión, o sea la Reunión de Cancilleres encomendó 

a la Junta lnteramericana que elaborara los planes y los mantuviera actualiza - 
dos, lo que ha hecho la Junta pero no se los han cotizado. O sea, no es de in- 

trusa que se va a meter la Junta Interarnericana, sino que por mandato de los Can 

ci 1 leres. 

Un poco antes de la reunión de Costa Rica vamos a llamar a los pe- 

riodistas para informarles de qué se trata dicha reunión, y ahí vamos a aprove - 
char de hacer un poco de propaganda a esto. En la reunión de tosta KRica se tra - 
tará la reforma al TIAR. Se realizará entre el 16 y el 28 de julio. 

Nosotros vamos a hacer notar que el Tratado Interamericano de Asis - 
tencia Recíproca es un tratado de alianza defensiva. Eso es muy claro. O sea, 
nosotros somos países al iados en América, y esta al ianza por el momento es una 

alianza política, de Gobiernos, de Presidentes, de Cancilleres, pero no ha teni- 

do la debido relación con los m i l í t a r e s  caria la  t jene !a OTAN. En la OTAN, la 
política anda junto con lo militar y hacen maniobras conjuntas y se tiene esta - 
blecido cuántas fuerzas deben aportar cada uno de los países. En cambio, aquí 
nos contentamos con tener un folletito que dice que todos nos debemos apoyar mu- 

tuamente, pero la parte militar no está considerada. Por eso, nosotros vamos a 

insistir en que a la Junta lnteramericana de Defensa hay que darle más apoyo y 
más consideración y escucharla. Hubo una reunión anterior de Cancilleres y ahi 
dijeron que se había tomado el acuerdo en el sentido de que es a los político 9 
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l os  Gobiernos a l os  que les  corresponde tomar l a s  decisiones. Lógico, d igo  yo, 

pero eso no impide que se p ida l a  op in ión  de l a  Junta lnteramericana de Defensa 

y se s o l i c i t e  l a  op in ión  a l o s  m i l i t a r e s .  A m i  j u i c i o ,  todos estos argumentos 

van a caer b ien  en e l  ambiente castrense americano, i t i c l uso  en e l  de Estados Uni - 
dos, pues e l  Presidente de l a  Junta, que es norteamericano,es quien ha f i rmado 

e l  documento mencionado. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Se - 
r í a  in teresante que l a  C a n c i l l e r í a  v i e r a  antecedentes de esto, porque me parece 

que en tiempos de Gabriel  Valdés Ch i l e  presentó una moción en e l  sent ido  de que 

l a  Junta lnteramericana de Defensa, como no ten ía  ningún ob je to ,  no debía e x i s  - 
t i r. Creo que se 1 1 egÓ a sus t e n t a r  eso (NO se en t  iende 1 o que expresa después) . 

b) Relación de Chi 1 e con los  países árabes respecto de nuestro contacto con I  s rae l  . 
lmpl icaciones ante acciones p o l í t i c a s  y organismos internacionales.  

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Deseo también t r a t a r  

un tema muy especial  que nos ha preocupado, que es e l  de nuestras re lac iones con 

los  países árabes en cuanto a nuestras re lac iones con I s r a e l .  

A l  respecto, habíamos estimado conveniente tener una pos ic ión  de 

neut ra l idad para no ofender a I s r a e l ,  esperando de es te  país obtener sobre todo 

l a  venta ja de una eventual compra de armamentos y por e l  conocimiento que tenía-  

mos de que l o s  medios de d i f u s i ó n  norteamericanos están en manos de judíos.  H i c i  - 
mos averiguaciones en es te  ú l t i m o  sent ido  y, precisamente, l a  gran mayoría de 

las acciones del "Washington Post" y del "New York Times", que son los  d i a r i o s  

que más nos atacan, están en poder de judíos.  Asimismo, 76 congresales norteame - 
ricanos han s ido  e legidos con e l  voto jud ío .  Rei tero:  nosotros esperábamos a lgu  - 
na cooperación de p a r t e  de e l l o s .  Pero ahí  están, precisamente, los  peores: l os  

Kennedy, l o s  Harr ington y gente as í .  

En buenas cuentas, los  esfuerzos real izados por nosotros para tener 

l a  amistad de 1 s rae l  no nos han serv ido  de nada. En cambio, en cuanto a l o s  paí -  

ses árabes, en vez de un voto son 20 votos y actualmente, además de los  votos, 

t ienen e l  pe t ró leo  y l o s  dólares. 

En v i s t a  de l o  expuesto, nosotros hicimos dos apreciaciones: una 

que encargué a l o s  p o l í t i c o s  y a l o s  diplomáticos, y o t r a  que l a  h i z o  l a  D i rec  - 
c ión  de P lan i f i cac ión ,  que fue hecha con m i l i t a r e s .  La p l a n i f i c a c i ó n  está a car  - 
go del Comandante Jaime Lavín. Ambos t raba jos  coinc iden y podría l e e r  l as  con - 
clusiones de l  t raba jo  m i l i t a r ,  que son muy breves. Expresa l o  s igu iente :  

"Recomendaciones.- En mér i to  de l a s  consideraciones del  a n á l i s i s  de 

ventajas y desventajas aludidas, se recomienda e l  curso de acción 3. Esto es: va - 
r i a r  l a  pos ic ión  de neu t ra l i dad  ac tua l  a una a c t i t u d  más favorable hacia los  ~ a í -  

ses árabes, l o  que debería mater ia l  i zarse  a t ravés de una declaración moder 
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que considere l o s  s igu ientes  puntos: r e i t e r a c i ó n  del  reconocimiento de Ch i l e  a 

l a  urgencia de l a  resoluc ión 242 del  Consejo de Seguridad de l a  Organización de 

Nac.Unidas. La resoluc ión 242 es l a  que ordenó a I s rae l  r e t i r a r s e  a sus f ron-  

teras de antes de l a  guerra de 1967. Esa mió5n-  fue votada por una gran mayo- 

r í a  y nosotros l a  votamos a favor .  

"Seña l a r  que e l  Estado de I s rae l  , t a l  como l o  expresa l a  Resol u - 
c ión  242, t i e n e  derecho a que se l e  reconozca como t a l  y a v i v i r  en paz dentro 

de f ron teras  seguras y reconocidas y l i b r e  de amenazas o actos de fuerza. 

"Hacer presente que l a  paz def  i n i t ¡va só lo  podrá hacerse e f e c t i v a  

a t ravés de l a  r e s t i t u c i ó n  inmediata, p rev io  acuerdo de l a s  par tes,  de l os  t e  - 
r r i  t o r i o s  árabes ocupados m i  1 i tarmente. 

" Ind i ca r  que en re lac ión  con l a  cuest ión pa les t ina ,  e l  Gobierno de 

Ch i le  estima que debe p e r m i t i r s e  a l a  comunidad pa les t i na  escoger l ibremente su 

prop io  des t ino  dentro de l o s  marcos de l a  j u s t i c i a  y del derecho, s i n  tu i c iones  

foráneas. 

"Conclusiones: De adoptarse l a  recomendación sugerida, hay que cum - 
p l k r  con los  s ig2 ientes  requ is i t os :  no d i l a t a r s e  en e l  tiempo, porque se co r re  

esta 
e l  r iesgo de que dc pierda su oportunidad, dada l a  necesidad que Ch i l e  t i e n e  de 

mejorar su ac tua l  pos ic ión  ante l os  acontecimientos in ternac iona les  que ya enfren - 
t a  y deberá en f ren ta r  en e l  f u t u r o  inmediato". Vale dec i r ,  O.I.T., que es l a  que 

está votando una de l a s  reuniones, inc luso l a  de l  Año In ternac iona l  de l a  Mujer. 

"Poner en conocimiento de l a  declaración a l  Embajador de l s r a e l  con 

una an t i c ipac ión  que l e  permi te hacer f r e n t e  a l a s  eventuales repercusiones que 

e l l a  t rae rá  consigo. 

"Poner en conocimiento de nuestros representantes ante l o s  países 

árabes y en l a  Organización de NacionessUnidas esta declaración con e l  p ropós i to  

de que sea comunicada ex t rao f i c ia lmen te  a l o s  representantes de l o s  países ára - 
bes y grupos af ines con l a  debida ant ic ipac ión" .  

Incluso, para d a r l e  un poco más de notor iedad, l a  idea que se ha - 
bÍa propuesto e ra  que yo h i c i e r a  una comida en m i  casa inv i tando a l os  represen- 

tantes de los  paÍses árabes, que me han inv i tado  y han s ido  extraordinar iamente 

cariñosos. Y en esa ocasión hacer un d iscurso en que apareciera una breve decla- 

ración, de l a  cual  ya tenemos redactado un proyecto, respaldando t a l  resoluc ión.  

En buenas cuentas, tomar l a  Resolución 242 y apoyar l o s  puntos que e l l a  cont iene. 

Pero considero que se r ía  muy favorable e l  só lo  hecho de que nosotros remachemos 

esto. Unánimemente l a s  dos Comisiones que estudiaron esto, l a  m i l i t a r  y l a  d i p l o  - 
mática, l legaron a l as  mismas conclusiones. 

Yo tengo grandes simpatías por los  i s r a e l  i tas  por l a  forma cómo 



R E P U B L I C A  DE C H I L E :  
JUNTA DE QOBIERNO 

defendido su país, pero me parece que, desde e l  punto de v i s t a  del  i n te rés  nacio - 
nal ,  desgraciadamente I s rae l  ahora no nos s i rve ,  no nos ha dado dividendos y que 

los  árabes nos podrían dar muchos dividendos. 

Entonces, es to  se r ía  como un primer pá r ra fo  para establecer  r e l a  - 
ciones con e l l o s ,  de a c r e d i t a r  a l  General Yovane como Embajador en Arabia Saudi- 

ta .  Lo conversé con é l  y me d i j o  que espléndido, que estaba en muy buenas r e l a  - 
ciones con l o s  árabes, de modo que perfectamente podría empezar como Ebjador con - 
currente,  haciéndoles presente ya que, desde luego, és te  es un pr imer paso y que 

e l  próximo año ya tendríamos ure Embajad.a. permanente. Eso no nos cos ta r ía  mayor 

desembolso. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Al  respecto, siem - 
pre qu iero  recordar les l o  que l o s  árabes l e  expresaron es te  año en París a un 

chi leno.  E l  representante de Arabia Saudita l e  d i j o :  nosotros no l e  exigimos n i  

l e  pedimos a Ch i l e  que sea pro-árabe. Lo Único que l e  pedimos a Ch i l e  es que sea 

d e f i n i d 6  y diga: estoy con l o s  árabes, estoy contra l o s  árabes, o estoy en l a  1 7  - 
nea neut ra l  y de l a  abstención." "Eso es l o  único que queremos de Chi le.  Segun- 

do, queremos que Ch i l e  nos converse de p o l í t i c a .  Deseamos i r  a un entendimiento 

p o l í t i c o  antes que ninguna o t r a  cosa. S i  Uds. desean obtener d inero  de nosotros 

l o s  árabes, van a tener que e n t r a r  a una co la  que t i e n e  60 cuadras y que se mue- 

ve de a una por mes; pero, en cambio, s í  nuestro rey --no había muerto todavía, 

pero es igua l  con e l  que re ina  ahora-- es p o l í t i c o  y t i e n e  l a  ca r te ra  de Relacio - 
nes Exter io res  que l a  e je rce  él y l a  Defensa Nacional. Y s i  a é l ,  que es an t i co -  

munista convencido, se l e  muestra e l  problema de Ch i l e  y se l e  muestra l a  s i t u a -  

c ión  de asedio que es tá  v iv iendo es te  país, l o  demás sa le  solo. Pero tengan pa - 
c iencia,  porque es to  se hace a t ravés de largas conversaciones. Y hablen de p o l ?  - 
t i c a  y vayan def iniéndose en es te  mar en e s t r  tégico". En s ín tes i s ,  quedaron 

e? ~ o r o n e q  
las  puertas ab ier tas ,  inc luso hasta conflon Chrismar en París,  para que se s i  -- 
gu i era conversando. 

Ahora, a m i  j u i c i o ,  en ese medio hay que mover a un p o l í t i c o  d ia -  

b lo.  Les tengo mucho respeto a nuestros representantes en e l  e x t e r i o r ,  pero e s t i  - 
mo que hay que usar a un p o l í t i c o  sagaz; debe ser un hombre que sepa hablar  con 

e l  árabe en términos convenientes. Por l o  tanto,  en esa mater ia puede ser que 

esté muy b ien  e l  Embajador, pero puede ser  necesario mandar a un enviado que se 

desplace con e l  Embajador de l a  mano en l a  zona. Y es to  debe hacerse luego. De 

eso soy un.convencido, porque a medida que pase e l  tiempo nosotros vamos a i r  a 

una s i tuac ión  económica cada vez más embromada. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Sobre esta materia, yo 

he l legado a una conclusión con m i  Estado Mayor p o l í t i c o .  ( ~ a  lec tu ra  a unas con- 

clusiones sobre l a  materia, l as  que no se logran captar ) .  Como no ha habi &- 
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dos en las  arcas f i s c a l e s ,  no se ha podido hacer nada. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Cuál ser ía  e l  

e fec to  de es to  en l a s  Naciones Unidas? Hay dos cosas: hemos tenido informacio - 
nes en es te  momento que desde I s r a e l  se ha formado un grupo de g u e r r i l l e r o s  a: 

t i c h i l e .  También, está e l  caso de l a  i n f l u e n c i a  que t ienen en Estados Unidos. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- Actualmente, hasta 

l a  banca está sometida a l o s  árabes, porque los  árabes d i j e r o n  que iban a ha - 
cer  un complot a todo e l  que tuv ie ra  conexiones con los  judíos,  y muchos orga- 

nismos se apresuraron a d e c i r  que no tenían re lac ión  alguna con l o s  judíos.  

Así que nos parece que no habría problema. 

Como digo, ambos informes de l a s  Comisiones co inc id ie ron  en sus 

apreciaciones. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Lo que hayfa l tado 

es e l  apoyo económico. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- También consultamos 

qué declaró B r a s i l ,  pues ese país adoptó una a c t i t u d  a s í  e l  año pasado y se decla 

r ó  totalmente a l  lado de l o s  árabes. Asimismo, l o  que declaró Francia.- Hay mu- 

cha s i m i l i t u d  en sus consideraciones. Por o t r a  par te,  I s r a e l  no está en condi - 
ciones de l l e g a r  y tomar una medida de fuerza en e l  sent ido de c o r t a r  re lac iones 

con nosotros, e tc .  Lo va a s e n t i r ,  pero no creo que l legue más a l l á .  

' E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Cuando rec ién  se 

i n i c i ó  es te  Gobierno se p lan teó es te  mismo problema más o menos en los  mismos 

términos, y sucede que se esperaba mucho de I s r a e l ,  había una s e r i e  de promesas, 

pero nunca se cumplieron. Y, en todo caso, creo que ya llevamos perdido más de 

un año y medio, porque, a l a  inversa, l os  árabes están ofrec iendo tomar contacto, 

han hecho todo l o  pos ib le  y aun l o  imposible por estrechar l o s  contactos. En es 

t e  momento conviene d e f i n i r s e .  Por l o  demás, es c i e r t o  aque l lo  de que l a  prensa 

mundial es tá  en manos de l o s  jud íos  y que esa prensa nos ataca. Bueno, entonces, 

qué esperamos de l o s  judíos.  Esto se corrobora con l a  información que acaba de 

dar e l  se5or Almirante de que hay grupos g u e r r i l l e r o s  a l l á  formándose contra Chi - 
le.  Por l o  tanto, estimo que ya se r ía  mucho segu i r  esperando. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Sobre las  medidas que 

se adoptarían, estimo que deberíamos ser  s u t i l e s  en proceder. Podría ser conve - 
niente,  por ejemplo, que l a  C a n c i l l e r í a  l lame a l  Embajador de l s r a e l  y l e  pregun- 

t e  qué hay de l a  información sobre l o s  g u e r r i l l e r o s .  Cualquiera cosa que contes- 

t e  e l  Embajador, ya quedaría test imonio de que e l  Gobierno de Ch i l e  está molesto. 

En seguida, podría r e a l i z a r s e  una reunión de camaradería o una reunión o f i c i a l  en - 
t r e  e l  C a n c i l l e r  y l o s  Embajadores árabes, aunque se converse de o t ras  cosas y no 

se haga ninguna declaración.  Ese es o t r o  punto s u t i  1 que queda unido con e l  

r i o r .  
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A r a í z  de esto, todos l o s  países árabes informarían a sus países 

que han conversado con e l  C a n c i l l e r  y l o  ven con una tendencia a l a  apertura. 

Porque a m i  j u i c i o ,  s i  nos vamos a una s i tuac ión  un poco f r o n t a l ,  ya mencionan - 
do l a  Resolución 242, se r ía  proceder muy violentamente. O sea, debemos actuar  

de a poco: primero, preguntando a l  Embajador i s r a e l í  qué pasa con e l  grupo gue - 
r r i l l e r o ;  en seguida, d e c i r l e  que a l  Gobierno l e  preocupa l o  r e l a t i v o  a l a  pe- 

t i c i ó n  de venta de l o s  tanques, que nunca accedieron. Eso demuestra que no he - 
mos v i s t o  de pa r te  de I s rae l  l a  cooperación a b i e r t a  que esperábamos a pesar de 

que han pasado dos años. Darles a entender que estamos un poco desi lusionados. 

Dec i r les  además que l a  prensa que los  jud íos  con t ro lan  en e l  mundo nos ataca 

igua l .  Además, se rec ibk4a l a  Liga Antidi famación, fueron rec ib idos  por a u t o r i  - 
dades de l a  Junta, conversamos con todos e l l o s ;  todos de acuerdo, magnífico,que 

iban a ayudar y hasta ahora no se ha hecho nada. Con todo es to  e l  Embajador ya 

queda avisado. Y, en seguida, se i n i c i a r í a  l a  apertura hacia l o s  árabes. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- E l  Embajador está 

por i r se ,  pero de todas maneras hablaré con é l  sobre l o  que se ha mencionado. 

Considero que podemos mencionar l a  Resolución 242, porque todos 

los  años en Naciones Unidas, inc luso e l  pasado y e l  antepasado, en e l  d iscurso 

se ha hecho ver  que l a  declaración debe cumplirse. Pero ahora se t r a t a  de desa- 

r r o l l a r  l a  idea y abundar en e l  tema. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿No t i e n e  ningu- 

na importancia en cuanto a Naciones Unidas? (No se ent iende l o  que expresa a 

con t i nuac ión) . 
E l  señor MINISTRO DE RR. EE.- Fue redactada en 1967, a r a í z  de l a  

guerra en que se tomaron e l  Sinaí .  Por l o  tanto,  es para un caso tota lmente es 

p e c í f  ico.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Entre l os  árabes 

e l srae l  no hay t ra tado? 

E l  señor MINISTRO DE RR.EE.- No hay nada. N i  s i qu ie ra  hay reconoci - 
miento de pa r te  de los  árabes. 

- - In terv iene e l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, pero no 

se l e  entiende. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- He conversado con to -  

dos l os  Embajadores árabes y con o t r a s  personas de la; co lon ia  y e l l o s  dicen que, 

par t iendo con una declaración, todo l o  demás se va a f a c i l i t a r  enormemente; es 

dec i r ,  l o  r e l a t i v o  a l a s  Embajadas y a l as  Comisiones que podrían ven i r .  
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E l  señor MINISTRO DE RR.EE.- Los árabes están muy relacionados con 

A f r i c a  Negra, pero como no les  toca muy de cerca e l  problema no son c r i t i c a s  l as  

relaciones. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  o t r o  día v i  en e l  

d i a r i o  como un hecho determinante, ya decidido, que se jugaba en Santiago e l  par - 
t i d o  de t e n i s  S u d ~ f r i c a - C h i l e  y de ahí  me nació l a  duda de hasta dónde es to  nos 

puede t r a e r  complicaciones. 

E l  señor MINISTRO DE RR.EE.- Respecto de esa mater ia yo me docu - 
menté bien. La Embajada sudafr icana por supuesto que nos cooperó y mandó los  a r -  

gumentos, que son demoledores: en pr imer lugar, l o s  sudafr icanos están jugando 

en todos l o s  países europeos, en EE. UU. y en A u s t r a l i a  todos los  años, inc luso 

hay recor tes  de prensa; en segundo término, d icen e l l o s  que e l  t e n i s t a  nortearne- 

r i cano negro Ashe ha ido t r e s  veces a jugar  a Sudáfr ica. Además, en e l  equipo s u  

daf r icano no hay d iscr iminaciones,  y s i  no hay negros es porque no hay una p e r s o  

na capacitada como para representar a l  país en un evento t e n í s t  i c o  de esta cate- 

goría. En suma, c i t a n  una cant idad de cosas. Además, estudiamos l a s  recornenda- 

ciones que h i z o  Naciones Unidas. Hay o t r a s  cosas, como e l  caso de un corredor 

de automóviles que está cor r iendo en todos los  parses de Europa y nadie ha rec la  

mado. ¿Quiénes han tomado entonces una a c t i t u d  c o n t r a r i a ?  Méj i c o  y Colombia, y 

después de mucho pensarlo y c a v i l a r l o .  Son l o s  únicos que han d icho que no jue-  

gan con l o s  sudafricanos. Pero todo Europa y Estados Unidos están jugando. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero en e l  caso par- 

t i c u l a r  de Chi le,  ¿con eso no podríamos echarnos encima a Zambia, Za i re  y Nige - 
r í a ;  a esa o t r a  área que nos in teresa tan to  también? 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES.- Es indudable que noles va a gus- 

ta r .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- También hay p o s i b i l i  - 
dades de a b r i  r una Embajada en Kenia. 

E l  señor MINISTRO DE RR. EE.- Claro. Ya tenemos l a  conformidad 

de Kenia para que se establezca esa Embajada. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Noso- 

t r o s  debemos levantar  e l  lema de que en deporte no hay p o l i t i c a .  Días después del 

11 de septiembre de 1973 nosotros j'ugamos con l a  Unión Sov ié t ica  y l o  hicimos en 

Moscú. En esa ocasión, e l l o s  h i c i e r o n  p o l l t i c a  y después se negaron a v e n i r  a l  

Estadio Nacional, arguyendo que era una cárce l .  De modo que és te  es un argumen- 

t o  bastante contundente. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- E l  mejor argumen 

que tuve para dar m i  conformidad f u e  que en deporte no hay colores.  3 
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--Por cambio de casette, no queda versión de algunos minutos de la 

ses ión. 

c) Invitación al Presidente Bordaberry, de Uruguay, para septiembre de 1975. 

--Se intercambian opiniones sobre las fechas en que vendría el se- 

ñor Presidente de Uruguay y otras materias relacionadas con su visita. 

a) Des i gnac i6n de nuevos Embajadores . 
--El señor MINISTRO DE RR.EE. hace notar que a fines de año y comien - 

zos de 1976 varios Embajadores cumplirán su período de dos años en el cargo, por 
lo que es conveniente adoptar una resolución al respecto. 

--El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO expresa que quienes se 

han desempeñado bien en sus cargos no se cambiarían, por razones obvias. Y que se 

reemplazaría a los Embajadores que no han tenido una buena actuación. 

--El señor MINISTRO DE RR.EE. hace presente que, sobre este particu- 

lar, se produce un problema sicológico y otro económico. El segundo se debe a que 

los Embajadores tienen que terminar el contrato de la casa que están arrendando y 

preocuparse de los problemas del colegio de sus hijos. Y el sicológico es que, co- 
mo la circular relativa a los Embajadores es pública, cuando se acerca el término 

de los dos años ya empieza a decaer la jerarquía del Embajador y comienzan a lle - 
garle rumores de que será reemplazado. Por ello, estima que lo peor es la incerti - 
dumbre; o sea, debe decírseles si permaneaen en sus cargos o si regresan a Chile. 

Pide autorización para informar a aquellos Embajadores que van a continuar como ta - 
les. 

--El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO estima que lo mejor es 

enviarles una carta particular informándoles que se ha acordado que continúen en 

sus puestos por un tiempo más, y a los otros basta con la circular, pues en ella se 

dice que los Embajadores duran dos años en sus cargos. 

--Se intercambian opiniones respecto de diversos Embajadores y repre- 

sentantes diplomáticos de Chile; entre ellos, el de una dama que forma parte de la 

Embajada en Alemania, a la que se considera muy capaz y se estima que se podría 

nombrar Ministro Consejero. 

El señor MINISTRO DE RR.EE.- Otra mejora que are0 vamos a tener es con 

la República Dominicana, tanto por la personalidad del nuevo Embajador de ese país, 

como por el Canciller, el Contralmirante Jiménez. Le estoy mandando una carta 

felicitación y buenos deseos. 
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e) Situación de relaciones con Bolivia derivada de la presencia de Embijadores 

y la necesidad interna de ese país de disponer de un hecho concreto antes 
del 6 de aaosto. 

El señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- El Embajador de Bol¡ - 
via me planteó, en audiencia especial, la necesidad de tener algún resulta- 

do concreto en Bolivia antes del 6 de agosto. Me hizo presente lo que signi - 
fica, como apoyo para el Presidente Banzer, y que había muchas críticas en 

el sentido de que a pesar de haber Embajador de Bolivia en nuestro país, no 

se había visto nada. Me insinuó la solución del corredor del Norte, lo cual 

se lo rechacé de plano. Le expresé que me parecía que Perú no iba a aceptar, 

porque no tenía nada que ganar con eso. En segundo lugar, si lo aceptaba, 

nada garantiza que no cambie el Gobierno y, en ese caso, los peruanos inva- 

dan la faja. Tercero, que el puerto era sumamente costoso. El mismo adelan- 

tó cifras y dijo que estaba consciente de que eso costaría unos 2 mil millo- 

nes de dólares y que se demoraría unos diez años eh hacerlo. Le hice notar 

que a lo mejor, una vez que lo hagan, les pasa lo que sucedió en Constitución, 

donde se hizo un puerto y después se llenó de arena y no sirvió para nada. 

Abundamos mucho en esto y le expresé que me parecía que para Arica 

se les podrían buscar soluciones que les permitieran tener ellos un control del 

ferrocarril, de los almacenes e, incluso, tener un muelle especial y atracado a 

él un barco con su bandera boliviana, pues ahí hay interesados en Chile para ha- 

cer una sociedad mixta. Les damos asesoría técnica; podrían tener tripulaciones 

chilenas o, si quieren, tenerla 100% boliviana y no habría ningún inconveniente. 

Entonces, se evitaría este factor, que es el que normalmente está creando ro - 
ces por las tarifas, por las eventuales huelgas en otros tiempos y por las mer - 
mas, robos o ineficiencia que hay. De esa manera, ellos serían totalmente res - 
ponsables del transporte hasta Bolivia, igual que el Tratado de 1929, en que no- 

sotros dijimos que Chile construiría en la bahía de Arica un malecón de atraque 

para barcos de calado para el servicio del Perú, con su estación de ferrocarril 

y su Aduana. Una cosa semejante a lo que especifica ese Tratado se podrla hacer 

con Uds., le expresé al Embajador boliviano. 

Hay que considerar que el Ferrocarril de Arica a Tacna es totalmen 

te peruano. Por lo tanto, si los peruanos tienen derecho a tener un ferrocarril 

peruano en territorio chileno, a un muelle y a un almacén y estación, yo creo 

que, dentro de las facilidades de tránsito, lo mismo podría consederse a Bolivia. 

Le esbocé así la idea. 

El Embajador me dijo que él como empresario --él está usando el 

ferrocarril de Arica-a La Paz--, cree que la solución es muy buena. Francamente, 
la encuentra pragmática, excelente, pero no va a ser suficiente para el espíritu 

de la opinión pública boliviana. Y agregó, con muchas disculpas, con todo re 
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to ,  que é l  cumplfa con entregarme un papel que l o  redactó con e l  Presidente Ban- 

zer  y que se r ía  un mensaje que e l l o s  desearían que enviara e l  Presidente Pino -- 
chet con ocasión del  sesquicentenario de B o l i v i a  ( l e  da l e c t u r a ) .  En resumen, 

l a  nota expresa e l  deseo del pueblo y del  Gobierno de Ch i l e  para soluc ionar a l a  

mayor brevedad e l  problema de l a  mediterraneidad de B o l i v i a .  Le h i c e  presente 

que aunque e l  Presidente pudiera, l a  op in ión  púb l i ca  no l o  podría soportar  n i  l o  

aceptar la .  

Nosotros hicimos un es tud io  y, como una primera apreciac ión,  s i  

quieren se podría hacer un proyecto nuestro que se podría a f i n a r  de aquí a l  6 de 

agosto. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- No l e s  hablemos de 

mediterraneidad. 

f )  I n v i t a c i ó n  a Congresales norteamericanos y a Alcaldes. 

- -E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA DE GOBIERNO, pregunta 

sobre esta i nv i tac ión .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Hay o t r a  cosa: e x i s t e  

o t r a  i n v i t a c i ó n  a 500 a lca ldes  americanos que vendrían en febrero.  

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES.- La fecha está f i j a d a  

por e l l o s  y tendr ía  que ser  en octubre. Parece conveniente esa fecha. Esto es 

d i s t i n t o ,  En real idad,  no es una i n v i t a c i ó n ,  s ino  que se t r a t a  de l o  s igu iente .  

Corresponde hacer una reunión de a lca ldes  de toda América, de l os  cuales l a  ma - 
yor par te,  desde luego, son de Estados Unidos. Habían o f r e c i d o  una sede que, a l  

parecer, no l e s  gustaba n i  a los  dueños de casa y tampoco a l os  a lcaldes.  Enton 

ces, Manuel Trucco mandó un mensaje urgente d ic iendo que requería una dec is ión  

urgente, y que é l  proponía o f rece r  l a  sede de Santiago de Ch i l e  y que c re ía  que 

iba a ser aceptada. De modo que se l o  ofrecimos. Son 500 a lcaldes de América. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- En seguida, l o s  par- 

lamentarios vendrían en enero o febrero. También podríamos i n v i t a r  a l os  6 u 8 

congresales para l a s  fes t iv idades de septiembre. 

E l  señor MINISTRO DE RELACIONES EXTERI0ES.- No soy muy p a r t i d a r i o  

de que los  congresales vengan para Fiestas Pat r ias ,  porque, indudablemente, e l  nÚ - 
mero básico es l a  Parada M i l i t a r .  Entonces, van a d e c i r  que es una demostración 

de m i l i t a r i smo,  e tc .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Podrían i r  a l  Sur. No 

es necesario que estén en Santiago. 

E l  señor MINISTRO DE RR.EE.- Respecto de l a  v i s i t a  de los  Alcaldes, 

pasé todos l o s  antecedentes a l  M i n i s t r o  del  I n t e r i o r .  Ahora, en cuanto a l o s  pa, 
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lamentarios, ¿quién va a hacer l a  i n v i t a c i ó n ?  Se podría hablar  con Manuel Trucco 

sobre esta mater ia para que vea quienes vendrían. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- La idea es i n v i t a r  a l  

Senador Be1 1 ( f oné t i co )  y  e l  o t r o  me parece que se 1 lama Mac Donald. Be1 1 es de 

l a  Wal, es e l  representante norteamericano en l a  Organización Anticomunista Mun - 
d í a l .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Me parece que o t r a  per - 
sona a l a  que hay que aprovechar de i n v i t a r  es un señor Gle is  ( foné t i co ) ,  que era 

de l a  Anaconda. 

E l  señor MINISTRO DE RR.EE.- Yo estoy de aqueydo con l o  que me ha d i  
con i n v i t a r  

cho Manuel Trucco, en e l  sent ido  de que no sacamos n a d a ~ a  l o s  amigos, porque ésos 

ya l o s  tenemos. Lo que necesitamos son l o s  que están indecisos. 

g) Exposición de Sociedad Orn i to lóg ica .  

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- La Sociedad Orn i to -  

lóg ica  de Ch i l e  t i e n e  programada para e l  mes de j u l i o  una exposic ión mundial de 

pájaros en Chi le.  P id ie ron permiso a l  M i n i s t e r i o  de A g r i c u l t u r a  para que d i c t e  un 

decreto declarando o f i c i a l  l a  exposición. 

Lo único que qu iero  ped i r  a l a  Junta es l a  au tor izac ión,  porque ade- 

más de que v iene a Ch i l e  un sinnúmero de países a estas muestras --por l o  menos 

se jun tan 40 ó 50 países--, vendrían t r e s  que son de detrás de l a  Cor t ina  de Hie- 

r ro :  Checoslovaquia, HungrÍa y Yugoslavia. A m í  me parece que se puede p e r m i t i r ,  

porque en enero de es te  año Ch i l e  concur r ió  a l a  exposic ión mundial con muestras 

y con jurado en Bélg ica y estuvo a l ternando con toda esta gente y, s i n  embargo, no 

se levantó ninguna mani festac ión cont ra  Ch i l e  porque no se hace p o l i t i c a .  Son to -  

dos o c i e n t í f i c o s  o af ic ionados.  Entonces, ahora se hace es to  en Chi le.  Se r e a l i  - 
zará en e l  L iceo No 7 en Providencia, con entrada pagada, mientras l o s  niños están 

de vacaciones, porque no se l e s  puede dar ningúna ayuda f i s c a l .  

Por o t r a  par te,  soy de op in ión  que a l o s  representantes de l o s  t r e s  

países mencionados naturalmente que DlNA l o s  t i e n e  que mantener ba jo  con t ro l .  E l  

congreso dura de v iernes a lunes. De manera que no es muy pesado para mantener un 

cont ro l .  

h) Año In ternac iona l  de l a  Mujer en Méj ico. 

E 1 señor MI NI.STRQ DE RELACSONES EXTERIDRES------------ - A pro- 

p ó s i t o  de l o  que rec ién  expresé, ya va a p a r t i r  doña A l i c i a  Romo a l  Año Interna - 
c iona l  de l a  Mujer, a Méj ico. Anteriormente, e l l a  fue  a Caracas a una 

de es to  y ahí  se encontró con l a  p i s t a  muy pesada, porque, desde luego, esta 
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Carmen Lazo también con una gran l i s t a  de i zqu ie rd i s tas  inv i tados,  y a e l l a  prác - 
ticamente no l a  dejaron hablar.  

En v i s t a  de eso, ahora para i r  a Méj i c o  l e  reforzamos e l  equipo. 

Va e l l a  con S i l v i a  P i n t o  y con un; func io i ia r io  de Naciones Unidas, que es quien 

ent iende l o s  procedimientos. Estuve hablando ayer con Sergio Díez y me d i j o  que 

en Méj ico iban a presentar  cosas contra Chi le.  Entonces, propuso y tan to  é l  como 

Miguel Schweitzer h i j o ,  que t raba ja  ahí ,  pensaron que se r ía  muy conveniente, ade 

más de d a r l e  es te  refuerzo con una func ionar ia ,  una juez que es M i n i s t r o  de Cor- 

te, doña María O'NeIl, que dicen que t i e n e  mucha f a c i l i d a d  de palabra y que se - 
r Í a  un buen refuerzo. 

--------- 

--Se levanta l a  sesión siendo las  11.15 horas. 

AUGUSTO P I NOCHET UGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 

Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 


